

pues ni se puede llamar Ciudad, ni aun Villa, y con dificultad merece el nombre de Aldea, pues solo hay alguna gente desde Diciembre hasta Abril, en que está allí el Galeon de Philipinas. Fuera de este tiempo, apenas asisten allí algunos Indios, Mulatos, y Mestizos, pues ni aun el Alcayde del Castillo vive allí entre año. El Puerto es excelente, grande, abrigado de todos los vientos, de buen fondo, y de muchas comodidades: se amarran los Navios à los tamarindos de la playa: la boca del Puerto es cerrada, y luego se ensancha en círculo. Anson le trae delineado en su Viage, y le tiene por el mejor Puerto del Mar del Sur. Le defiende el Fuerte del Castillo de San Diego, que está sobre el cerro inmediato, con guarnicion, y buena artilleria. Hay agua dulce, y en el tiempo de la feria abundan los bastimentos. Las casas son pocas, pequeñas, y humildes: no hay maderas de cuenta, si acaso se ofrece componer el Galeon. En la entrada hay una Isleta, de fuerte que hace dos bocas; por qualquiera se puede entrar con Galeones en el Puerto, aunque es mejor entrar por la grande, porque la boca chica es muy estrecha. A la entrada está la punta del Grifo, y al Sudeste está el Guerto del Marqués.

Hay un Convento de San Francisco, Hospital de San Juan de Dios, Cura, y Vicario subordinado al Arzobispo de Mexico. Gasta el Rey en mantener este Puerto 200000 pesos todos los años, segun Calle, y el Castellano, y Oficiales Reales intervienen en el despacho de las Naos de Philipinas con bastante provecho, y hacen buena feria, aunque no llevan mercancías.

A este Puerto llegan algunos Pataches del Perú, que llevan aguardiente, y otros generos, y se proveen de ropa. La Valandra, que hay en California va tambien à este Puerto para tomar lo necesario para aquella Mision. Pero el comercio prin-

principal consiste en el Galeon de Philipinas, que lleva texidos ricos de seda, Elephantes, y otros generos de algodón, chitas, zarazas, y otras cosas de la Costa, losa de China, cera, camanguian, canela, pimienta, biobos, y chalanes de China, y Japon, bejuquillos, y cadenillas de oro, perlas, diamantes, y muchas joyas, papel, tinta, y mil chucherias de China. La Gazeta de Mexico de Febrero de 1731. dice, que la Carga del Navio de Philipinas constaba de 20767. fardos, 477. caxones, 554. churlos de canela, 147. marquetas de cera, 51. balsas de losa, 24. cajonas de las Religiones, 290. picos de pimienta, y 94. picos de estoraque. Lo que trae de retorno es, vino de Missas, paño para las municiones de los Soldados, Bulas, papel sellado, sombreros, grana, libros, cajetas, y otras cosas, y lo principal es plata. El Rey concede 500000 pesos à este Galeon, à la ida en generos, y à la buelta concede que trayga un millon en plata, y lo demás en generos de la Nueva España. Por lo que paga en Manila por la salida 750000 pesos, y en Acapulco 160000 de Almojarifazgo. De esta relacion de la Gazeta se evidencia la calumnia de Ricardo Valter, Predicante del Navio de Anson, que dice, que la carga principal del Navio de Philipinas es de los Conventos de Manila. Ni él lo creía, ni imaginaba que lo creyese quien tenga ojos en la cara; sin embargo suelta esta especie ridicula, y odiosa para el vulgo, y para publica protestacion de su buena voluntad à las Religiones, y en especial à los Jesuitas. Qué podria el contenerse en este Punto!

*Tlascala*, casi al Oriente, 20. leguas de Mexico, y al Norte quatro de la Puebla. Era Ciudad muy grande, y poderosa, cabeza de una Provincia, y Nacion muy valiente, y guerrera, la poblaron los Teochichimecas. Herrera, y Calle dicen, que significa lugar de Pan, porque es Provincia fertil de maiz,

maiz, y de otros mantenimientos, y legumbres. Quando llegaron alli los Españoles, havia mas de 60. años que estaban en guerra con los Mexicanos. Y Maxiscatzin uno de los principales de Tlascala, exhortaba à sus Compatriotas admitiesen à los Españoles, y que se acordassen, que sus ante passados les dixeron, que irian ciertos hijos del Sol en trage, y costumbres muy diferentes, de lexas tierras en grandes acales, mayores que casas, y tan valientes, que uno podria mas que mil; que introducirian nuevas leyes, y costumbres, y que irian embiados de un gran Señor, al qual un poderoso Dios favorecia, y ayudaba, y que le parecia que aquel tiempo era llegado: se le opuso Xicotencatl, Capitan General, diciendo, que no le parecian hombres, sino monstruos salidos de la espuma del mar, y mas necessitados que ellos; pues como se decia iban con Ciervos grandes, comiendo la tierra, pidiendo oro, durmiendo sobre ropa, y que era cierto, que la mar no pudiéndolos sufrir, los havia echado de si. Y que si aquello era verdad, que mayor mal podia aconreecer à su Patria, que recibir en ella por amigos tales monstruos. Con esto determinaron embiar à los Otomies à impedirles la entrada. Eran estos Vassallos de Tlascala. Venciolos Cortés, y despues rompió varias veces à los Tlascaltecas, que eran 1500. pero sabiendo estos, que Motezuma havia embiado Embaxadores à Cortés, temiendo se uniesen los Españoles con sus enemigos, fue Xicotencatl, y hizo confederacion con los Españoles, que recibieron en Tlascala con grandes fiestas, y regocijos, y se hizo un mitote, que es bayle de mas de 200. hombres de la nobleza, ricamente adornados, y desde entonces fueron fidelissimos amigos de los Españoles: los acompañaron en todos sus peligros, y en la conquista de Mexico, que en gran parte se debió à los Tlascaltecas.

Se

Se puso Obispo en esta Ciudad el año de 1528. que fue Fr. Juan Garcés, Dominico. Y el año de 1550. siendo su Obispo Don Fr. Martín Sarmiento, se pasó à la Puebla la Silla Apostolica. Ahora tiene Tlascala Iglesia Parroquial con tres Cúras, que instruyen, y doctrian à Españoles, è Indios, y hasta 200. vecinos Españoles, sin muchos Indios, Negros, Mestizos, y Mulatos. Tiene título de Ciudad, con Governador, y Alcaldes Ordinarios. Passa por alli el Torrente Zachuatl. Herrera dice, que en Tlascala se hace el carmin para los Pintores; que alli se coge grana todo el año, y que es la mas fina; y que la cochinita es como gusano redondo, que quando se echa en el arbol, es como una pulga, y nace semilla del gusano quando està lleno, y rebientan los hijuelos; que son como aradores, y estos enxambran todo un arbol, y un huerto de grana: que procede de una palomita nacida del proprio gusano, que es blanca, y engendra esta semilla con tal abundancia, que hinche un huerto de cien plantas, y hay dos, ò tres cosechas al año.

En la Recopilacion de Indias manda el Rey à los Virreyes, que tengan particular cuidado de honrar, y favorecer à los de Tlascala, y llamarlos en las ocasiones del Real Servicio: que el Alcalde Mayor se intitule Governador: que los Indios de alli no sean apremiados à servir en otra parte: y que puedan escribir al Rey. Villaseñor dice, que tiene como 500. Familias de Españoles, Mestizos, y Mulatos. Y en sus distritos, como 100. Familias de Indios, que no tributan sino un corto reconocimiento.

Cerca de Guaxacingo hay un Volcan muy alto, que se ve de muchas leguas, y jamás le falta nieve; echa ordinariamente humo, y el año de 1540. ponía espanto el ruido que se oia de él à 4. leguas al rededor, y la ceniza que arrojò, quemò la hortali-

za,

za, y arboles de la campaña. A este Volcan subió el año de 1519. Diego de Ordas, con otros. Mas plausible, y difícil fue la empresa del año de 1522. en que subieron Montañó, Larios, y otros, à quienes acompañaron, segun Herrera, mas de 400. Indios, (sino hay yerro) deseosos de ver aquella hazaña. Padecieron los Españoles grande frio, y muchos peligros; llegaron à la boca, y descubrieron el suelo, que estaba ardiendo como fuego, y havia desde la boca 150. estados. Montañó baxò colgado de una guindaleta en un saco de cañamo, con un costal, entrò 14. estados dentro, y sacò casi lleno el costal de azufre, y así baxò siete veces, hasta que sacò 8. arrobas y media, otro sacò de 6. vezes que entrò poco mas de 4. arrobas, que era lo bastante para hacer la polvora, que faltaba ya en el Exercito. Dixerón que no se podía mirar àzia abaxo, porque la suma profundidad desvanecía la cabeza, y el fuego causaba espanto, y horror con la humareda, y piedras encendidas, que despedia. Baxaron con grandísimo peligro por los despeñaderos del monte, sin haver comido desde el dia antes; y los Indios admirados, y pasmados de tan singular hazaña, que hasta entonces no se havia visto, ni aun creído posible, los pusieron en andas, y llevaban en ombros, no acabando de admirarse, y de alabar tales hombres, como trae à la larga Herrera. Cerca de Tlascala, 22. leguas de Mexico, està el fértil, y delicioso *Valle de Atrisco*, ancho de legua y media, donde nunca se yela el trigo, y se cogen mas de 1000. fanegas, segun Herrera.

*Queretaro*, al Norte, 30. leguas de Mexico, casi al Oriente de Guadalupe, y al Sur Oeste de Panuco, es Ciudad grande, hermosa, y abundante. El dia 17. de Octubre de 1738. se logró introducir el agua con abundancia en la Ciudad, en que se estaba trabajando desde el año de 1726. Se han gastado en esta obra 1240791. pesos, segun la Gazeta.

Los

Los arcos tienen 34. varas de alto. En el Colegio de los Religiosos Apostolicos se venera la *Santa Cruz de los Milagros*, que el año de 1551. se formò de 5. piedras blancas, y roxas, milagrosamente halladas, habiendo precedido à esta formacion el haberse visto el dia de la conquista de esta Ciudad, que fue poco antes, entre espesas nubes, otra semejante, con cuya vision respiraron los animos de los Españoles, que ya casi faltaban en la sangrienta batalla. Se ha movido en varias ocasiones con tanta fuerza, que ha causado admiracion, y espanto, y ha crecido tan manifestamente, que en el año de 1639. tenia tres varas, y al presente tiene quatro caballos. Así trae la Gazeta de Mexico de 1730. Villaseñor dice, que dista 42. leguas de Mexico, que està en 21. grad. de lat. y que hay Iglesias, y Casas de Santo Domingo, de San Francisco, de San Agustin, de la Merced, de la Compañia, del Carmen, y San Hypolito, y tres Conventos de Monjas, y que tiene como 30. Familias de Españoles, Mestizos, y Mulatos, y poco menos de Indios Oromies.

*Tezcucó*, 7. leguas de Mexico, Ciudad muy célebre, y poderosa, asentada en un llano, sobre la Laguna Salada. De la Sierra traen el agua encañada, que passa por todas las casas. Era en lo antiguo habitacion de Gigantes; fue capital de los Chichimecas, ò Chichimecos, donde fundò, y poblò Xolotl su Capitan, que despues pasó à Tenayuca. Luego ocuparon à Tezcucó los Aculhuas; dicen, que al llegar los Españoles tenia 1200. casas, y que ocupaba tres leguas. Está al Poniente de la Laguna Salada. Reynaba allí Cacamazin, sobrino de Motezuma, y porque rebolvía la tierra contra Cortés, lo mandò prender Motezuma, y en su lugar diò la Corona, y Señorío de Tezcucó à Quizquicatl. Despues puso Cortés por Señor de la Ciudad à Don Hernando, hijo de Nezaval Pilcintle, y allí se juntò el Exercito para sitiar à Mexico.

Tom. IX.

O

Cem-

*Cempohuallan*, ò *Zempoala*, legua y media del Mar, y como una jornada de la Vera-Cruz Vieja, Ciudad grande, y poderosa en el Territorio de los Totonagues, tenia, segun Torquemada, 250. vecinos. No andaban desnudos como los Indios de las Islas de Barlovento, tenian buenos edificios de adoves, cal, y canto, en tierra llana, con muchos pastos, caza, jardines, frutas, y agua, y por esto se confirmaron los Españoles en llamar à aquella tierra la Nueva España, y à Zempoala llamaron unos Sevilla, y otros Villaviciosa. Las paredes estaban tan bruñidas, que con el reflexo del Sol resplandecia la cal; de modo, que los primeros Españoles que las vieron, creyeron que eran de plata, y assi bolvieron alegrissimos à dar aviso à sus compañeros. Su Cazique agasajò, visitò, y se confederò con Cortès, y le ayudò contra Motezuma, de quien estaba quexoso, y oprimido, le diò Indios de carga, y Soldados, que ayudaron mucho à los Españoles en la conquista de Mexico. *Medellin* al Sudeste, 3. leguas de la Vera-Cruz, sobre la Costa del Golfo Mexicano, enfrente de la Isla de Sacrificios, le fundò Gonzalo de Sandoval, y en honra de Cortès le diò el nombre de su Patria.

*Santa Fé*, 3. leguas de Mexico, es del Obispo de Mechoacan; allí vivió el Venerable Gregorio Lopez. *Cholula*, 20. leguas de Mexico, de donde salian 250. hombres de guerra. *Tepeaca*, 6. leguas de la Puebla. En sus contornos se cogen mas de 1000. fanegas de trigo. *Xalapa*, 60. leguas de Mexico, Lugar famoso por la abundancia de unas plantas, cuya raiz es excelente medicina, y por el Pueblo se llama Xalapa. *Almeria* se llamó antes Nautlan, sobre el Seno Mexicano, al Norte de la Vera-Cruz. *Tenayuca*, à orilla de la Laguna de Mexico, y 2. leguas de la Ciudad, àzia el Norte. Aquí estaban los Tultecas, gente politica, y que habitaba en casas, y buenos edificios. Despues estuvo algun tiempo

*Xolotl*, Capitan de los Chichimecas, fue Ciudad Imperial, y poderosa. *Azcaputzalco* es de las Ciudades mas antiguas de la Nueva España, una legua de Mexico, sobre la Laguna. Aquí reyno Xolotl, y su yerno Aculhua, y fue Capital, y Corte del Imperio Aculhua, y Tepaneco. *Tacuba*, una legua de Mexico, fue cabeza del Reyno de los Tepanacas. *Xilotepec*, cabeza del Reyno de los Otomites. *Iztapatapan*, era tan poderoso su Señor Cuitlahuatzin, que fue elegido por Emperador quando murió Motezuma. *Chapultepec*, como una legua de Mexico, tiene mucha agua, y un bosque, es lugar de recreacion de los Virreyes. *Mexicatzingo*, Lugar grande, cerca de Mexico. Los demás Lugares se pueden ver en Torquemada.

En *Chalma*, cerca de Mexico, se venera la prodigiosa Imagen del Santo Christo, aparecido el año de 1540. en un hermoso, y magnifico Templo, que costò mas de 600. pesos. *Cuyoacan Chalco Suchimilco Orizaba*, junto à un monte muy alto, que dicen se ve 30. leguas antes de llegar à la Vera-Cruz, desde el Mar, està 50. leguas de Mexico. *Otumba*, celebre por la batalla decisiva, està 11. leguas de Mexico. *Guanajuato* 19. *Toluca* 11. *Pachuca* 16. y *Cuernavaca* 12. camino de Acapulco. Herrera dice, que en *Ismiquilpo*, 22. leguas de Mexico, hay minas de Plomo. Nace este metal de piedras, y terrones, que tienen alguna mixtura de plata, y oro. Lo llaman metal imperfecto, leproso, y poco fixo; es grosero, muy frio, y muy facil de fundirse, y derretirse, porque consta de particulas ramosas, muy tenues, y blandas, y apenas tiene elasticidad. Calcinado aumenta el peso que tenia, segun Tosea, que dice, que el estaño tiene las mismas moleculas ramosas, pero mas rigidas, y es tan semejante al plomo, (fuera de la dureza) que lo llaman plomo blanco. Del plomo se hace el *albayaide*, deshaciendolo en vinagre muy fuerte, y es un genero de polvo, ò pastilla blanca, con